
Наталия Швабауэр, Екатеринбург

С 
1 апреля 2015 года во 
всех регионах стра-
ны начнет работу 
подписное агентство 
Почты России, в том 

числе в онлайн-версии. Об этом 
было заявлено на первом всерос-
сийском совещании «Региональ-
ные СМИ на пути к эффективнос-
ти» в Екатеринбурге. Появление 
агентства не означает, что подпис-
ные цены снизятся, ведь субсидии 
на доставку Почте России госу-
дарство возвращать не собирает-
ся («РГ» рассказывала об этом в 
материале «За словом в карман», 
«Экономика УрФО» 30.07.2014). 
Зато почтовики обещают сделать 
услугу более удобной, в частнос-
ти, операторы станут консульти-
ровать посетителей, как подпи-
саться на любимую газету или 
журнал дешевле.

— Людям больше не придется 
копаться в каталогах, заполнять 
от руки бумажки: достаточно 
сказать оператору название СМИ 
и он сам все найдет в автоматизи-
рованной системе. Более того, 

оператор должен предложить ми-
нимальный тариф из всех воз-
можных. В перспективе мы бы хо-
тели перевести наибольшее ко-
личество услуг по подписке в он-
лайн-режим, а также внедрить 
«подписку на дому», когда все 
действия будет выполнять почта-
льон, включая отбивание чека на 
портативном платежном терми-
нале, — обрисовал перспективы 
руководитель департамента роз-
ничных товаров и подписки 
ФГУП «Почта России» Дмитрий 
Усанов.  

Вместе с тем, по его словам, в 
число задач почтальонов и опера-
торов не входит поиск подписчи-

ков для СМИ — они всего лишь об-
рабатывают документы. Также 
не стоит ожидать от госпредпри-
ятия скидок во время подписных 
кампаний: услуга убыточна, не-
сколько процентов дисконта в 
масштабе страны выльются в 
миллиарды рублей. Попытки 
СМИ через суд принудить почту 
доставлять их продукцию до уз-
лов связи в рамках подписного 
тарифа руководитель департа-
мента истолковал как желание 
залезть в и без того пустой кар-
ман Главного центра магистраль-
ных перевозок. В почтовый тариф 
входит доставка от узла до потре-
бителя, пояснил он.

Тем не менее ФГУП заинтере-
сован в развитии подписного сек-
тора рынка, примерный объем ко-
торого — 14 миллиардов рублей. 
Объемы рассчитаны до 2023 года, 
после 20-процентного падения 
тиражей почтовики ожидают ста-
билизацию. Свои преимущества 
они видят в охвате аудитории: в 
России расположено 42 тысячи 
почтовых отделений, что сопоста-
вимо с банковской сетью, но у 
банков нет такого количества 
представительств в сельской 
мест ности — 36 тысяч.

Увы, альтернативные виды до-
ставки тоже не всегда удачны и 
довольно затратны: расходы 

мест ных СМИ увеличиваются в 
результате на 30—70 процентов.

— У региональных изданий нет 
успешного опыта организации 
собственной доставки, такие про-
екты реализуют в основном город-
ские и районные газеты. Мы были 
вынуждены этим заняться из-за 
роста почтовых тарифов. Пока вы-
кручиваемся, подключаем пункты 
коллективного доступа (советы ве-
теранов, библиотеки), но не всегда 
довольны, есть претензии к качес-
тву доставки. Порой люди хотят 
приходить за газетой на почту, что-
бы пообщаться. Если провести пе-
реговоры с Почтой России, создать 
региональный подписной каталог 
и оговорить понятное ценообразо-
вание, альтернативы ей не будет. 
Очень дорого изобретать велоси-
пед, — комментирует Дмитрий Вар-
чак, заместитель гене-
рального директора 
«Областной газеты» 
(Свердловская область). 

Продолжение темы Прессе предложили бороться за аудиторию 
методами коммерческих структур

Полоса препятствий

Участники конгресса «Бизнес-2015: 
стратегии и рекомендации» в Челя-
бинске обсудили перспективы раз-
вития регионального бизнеса в ус-
ловиях дефицита длинных денег, но-
вые возможности малых предпри-
ятий и частных инвесторов. По сло-
вам ведущего аналитика, политоло-
га Игоря Виттеля, радужных перс-
пектив в нынешней экономической 
ситуации предпринимательскому 
сообществу ожидать не стоит. Од-
ним из первых почувствует это на 
себе именно региональный бизнес.
— Одна из ключевых рекомендаций 
для предпринимателей — внима-
тельно смотреть, образно говоря, 
себе под ноги. И вовремя сменить 
ориентиры, — говорит  Игорь Вит-
тель. — К примеру, люди станут мень-
ше покупать новую обувь, но зато 
будут чаще чинить старую. И важно 
суметь максимально быстро пере-
ключиться.
Предприниматели готовы к высокой 
мобильности, но не понимают, как 
выкрутиться в условиях дефицита 
дешевых длинных денег. Решению 
этой проблемы призвана способс-
твовать новая система индивиду-
альных инвестиционных счетов 
(ИИС), благодаря которой станет 
возможным привлечение более ши-
рокого круга инвесторов в российс-
кую экономику. 

— Объем рублевых вкладов растет, 
у людей есть личные накопления. 
Только в российской банковской 
системе на депозитных счетах раз-
мещено 17 триллионов рублей, и 
цель новой системы в том, чтобы со-
здать альтернативу депозитам, за-
ставить деньги работать, — поясняет 
заместитель директора уральского 
филиала Московской биржи Антон 
Джуган. — С помощью ИИС гражда-
не смогут выступить в роли инвес-
торов и научиться чему-то новому 
на финансовом рынке, тем самым 

поддержав экономику страны ре-
альными длинными деньгами.
Система ИИС заработает с начала 
2015 года, но для того чтобы подо-
греть интерес граждан к новому 
инст рументу, в Налоговый кодекс РФ 
внесли изменения, позволяющие 
оформить налоговый вычет с той 
суммы, которую вложит инвестор. 
Предусмотрено два варианта. По 
первому максимальный размер на-
логового вычета составит  52 тысячи 
рублей в год при условии размеще-
ния средств на трехлетний период. 

Второй вариант предполагает, что от 
налога освобождается весь инвести-
ционный доход. Этот вариант более 
выгоден, если гражданин вкладыва-
ет средства на десять лет. 
Центробанк не устанавливает огра-
ничений для инвестирования 
средств, то есть вкладывать деньги 
можно не только в развитие произ-
водственных предприятий, приоб-
ретая акции промышленных гиган-
тов, но и рассматривать торговые 
сетевые компании, сельскохозяйс-
твенные холдинги, банковский сек-

тор. Однако финансовый рынок 
всегда в движении, поэтому не ис-
ключен риск, что приобретенные 
акции могут в какой-то момент рез-
ко упасть в цене. В этом случае ин-
вестор лишится части вложенных 
средств, ведь системы страхования 
на финансовом рынке нет. 
Впрочем, ИИС можно передать в до-
верительное управление УК или про-
фессиональному брокеру. Как отме-
чают в Уральском филиале Нацио-
нальной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР), в реги-
оне достаточно проверенных и на-
дежных компаний, к мониторингу 
фондового рынка подключена анти-
монопольная служба, профессио-
нальные брокеры также вниматель-
но следят за коллегами. Еще один ба-
рьер против случайных и сомнитель-
ных игроков — обязательное членс-
тво участников фондового рынка в 
саморегулируемых организациях.
По словам Игоря Виттеля, финансо-
вая система по своей сути должна на-
поминать кровеносную, в которой 
все механизмы слаженно работают, 
чтобы организм мог выжить. У нас же 
подобная структура только выстраи-
вается.

Арина Мироненкова, 
Анатолий Горлов, 
«Российская газета»
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— Средства ИИС запрещено вкла-
дывать в «Форэкс», этот рынок не 
защищен. Государство предусмот-
рело ограничения, с тем чтобы пе-
реместить сбережения граждан 
из-под матрацев на фондовый ры-
нок. Деньги должны работать, 
иначе они обесцениваются. Цель — 
чтобы люди вкладывали сбереже-
ния в ценные бумаги, увеличива-
ли капитализацию предприятий, 
получали дивиденды, а в целом 
помогали своими средствами 
оживлению экономики.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Екатеринбург не отстоял 
право на землю
http://www.rg.ru/2014/11/18/reg-urfo/zemli.html
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Акцент

 Издатели довольно жестко прошлись 
по последней подписной кампании, когда
 почтовики впервые отказались снизить цены 
для привлечения новых клиентов
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Радик Ахметшин
директор Уральского 
филиала НАУФОР

В сельской местности почта выпол-
няет важнейшую социальную 
функ цию, однако и здесь у почта-
льонов все меньше стимулов зани-
маться подпиской.

На Урале вновь пытаются 
запустить венчурное 
финансирование
В Свердловской области при поддержке Российской Вен-
чурной Компании создан региональный венчурный фонд, 
цель которого — развитие инфраструктуры венчурного фи-
нансирования малых инновационных предприятий в реги-
оне. Объем фонда — 156 миллионов рублей. Раньше в регио-
не уже существовал венчурный фонд, однако из 200 с лиш-
ним рассмотренных проектов он профинансировал только 
два. Новый фонд уже в ближайшее время планирует профи-
нансировать восемь компаний. Приоритетными станут 
проекты, соответствующие основным направлениям стра-
тегии социально-экономического развития региона.

В Тюменской области 
создадут несколько ОЭЗ
В Тюменской области появится сеть индустриальных пар-
ков и особых экономических зон. Для этого выделено не-
сколько площадок, находящихся в муниципальной собс-
твенности. К каждому участку подведут газ и электроэнер-
гию. Резидент индустриального парка автоматически ста-
нет резидентом особой экономической зоны регионально-
го уровня. Кроме поддержки в виде выделения участка это 
означает еще и получение налоговых льгот на три—пять лет 
с момента запуска производства. В настоящее время в реги-
оне уже реализуются 355 инвестпроектов с общим объ-
емом вложений 1,3 триллиона рублей. За последние восемь 
лет инвестиции в основной капитал в Тюменской области 
выросли в 2,7 раза. К 2020 году их планируют удвоить.

На Южном Урале 
отказались от мигрантов
В Челябинской области на 2015 год установлена рекордно 
низкая квота на привлечение трудовых мигрантов — 876 че-
ловек. Для сравнения, в этом году — 10,3 тысячи человек. Ре-
гиональные власти заявили о необходимости сокращения 
числа иностранных рабочих граждан на южноуральских 
предприятиях в условиях, когда и у местных жителей могут 
возникнуть проблемы с трудоустройством. Отметим, что в 
начале года свыше 300 работодателей сформировали заяв-
ки на привлечение 53,7 тысячи трудовых мигрантов, одна-
ко удовлетворены запросы только 36 организаций.

В Зауралье принимают 
зерно госфонда
Сельхозпроизводители Курганской области продали на 
биржевых торгах 6480 тонн зерна на сумму свыше 34,4 
миллиона рублей. Его разместят на местных элеваторах, 
победивших на открытых электронных аукционах на хра-
нение зерна интервенционного фонда урожая 2014 года. В 
торгах участвовало двенадцать элеваторов, десять призна-
ны победителями, семь получили разрешения на хранение, 
три исправляют замечания, сделанные в ходе проверки 
специалистами  Объединенной зерновой компании, а три 
уже принимают урожай. Список может пополниться еще 
двумя  зернохранилищами, которые планируют участво-
вать в дополнительном аукционе. Всего в Зауралье готовы 
принять до 155 тысяч тонн зерна интервенционного фонда.

Челябинские студенты 
сыграют в бизнесменов
В столице Южного Урала стартовал двухнедельный курс по 
бизнес-выживанию для студентов и аспирантов челябинс-
ких вузов, организаторами которого выступают главное 
управление молодежной политики Челябинской области и 
НКО «Молодежная школа предпринимательства». Студен-
там предложили примерить на себя роль бизнесменов, от-
крыв понарошку собственное дело, однако трудности на 
пути его развития обещают невыдуманные. Участникам 
образовательного эксперимента предстоит решить шесть 
кейсов, моделирующих сложные ситуации в бизнесе, по 
итогам прохождения которых будет определен победитель. 

В Карабаше построят 
экологический технопарк
В течение трех месяцев будет составлено техническое зада-
ние на возведение объекта для утилизации отходов градо-
образующего предприятия, после чего можно будет при-
ступать к строительству технопарка. Сегодня в Карабаше 
накоплено девять миллионов тонн шлакоотвалов, и эта 
проблема, по мнению властей Челябинской области, тре-
бует комплексного подхода. Принято решение о привлече-
нии к работе ведущих научных институтов и незамедли-
тельной разработке экологического проекта.

Жителей ветхих домов 
освободили от платы 
за капремонт
По решению правительства Югры граждан, проживающих 
в домах с износом свыше 70 процентов, освободили от пла-
ты за капремонт. В этом году внесены изменения в законо-
дательство, которые позволяют регионам принимать реше-
ния об исключении из программы такого жилья. Ремонти-
ровать его нецелесообразно, потому как через несколько 
лет его все равно придется сносить. Прежде такие дома сто-
яли в общем списке по капитальному ремонту, и их жильцы 
были крайне возмущены суммами, которые им предстояло 
отчислять. Так, например, для деревянных домов был уста-
новлен тариф 8,55 рубля за квадратный метр в месяц. 

НАЗНАЧЕНИЯ

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ области ми-
нистерство строительства и инф-
раструктуры возглавит Виктор 
Тупикин, министерство дорожно-
го хозяйства и транспорта — Алек-
сей Гущин. Напомним, 1 января 
2015 года вступает в силу положе-
ние о новой структуре органов ис-
полнительной власти региона, со-
гласно которому министерство 
строительства, инфраструктуры 
и дорожного хозяйства будет ре-
организовано, вместо него по-
явятся два новых ведомства.

ВИЗИТЫ

ЕКАТЕРИНБУРГ посетил чрез-
вычайный и полномочный посол 
Португальской Республики в РФ 
Марио Годиньо де Матуш. На 
встрече с губернатором Сверд-
ловской области Евгением Куйва-
шевым речь шла о развитии со-
трудничества между Португалией 
и Средним Уралом. В 2013 году 
взаимный товарооборот составил 
чуть более миллиона долларов 
США, однако в первом полугодии 
2014-го он превысил 1,5 милли-
она долларов.

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ открылся рос-
сийско-южноафриканский дело-
вой форум. Мероприятие прохо-
дит в рамках визита делегации 
сельхозпроизводителей ЮАР во 
главе с чрезвычайным и полно-
мочным послом республики в РФ 
Мандиси Мпахлуа. Компании 
ЮАР намерены поставлять на 
уральский рынок говядину, сви-
нину, а также экзотические виды 
продукции: мясо африканских ан-
тилоп, страуса, зебры, — будет ор-
ганизована дегустация южноаф-
риканских вин.

ЦИФРЫ

135 МИЛЛИАРДОВ рублей со-
ставят расходы консолидирован-
ного бюджета ЯНАО в 2015 году. 
Запланирован дефицит  9,7 мил-
лиарда. Тюменской области, со-
гласно условиям договора с ней, 
будет передано 12,7 миллиарда 
рублей налоговых отчислений. В 
предстоящие три года прогнози-
руется самый низкий в автономии 
за последние 10 лет прирост вло-
жений в основной капитал — 8 про-
центов к уровню 2014 года.

1,4 МИЛЛИАРДА рублей плани-
руется выделить в 2015 году из 
бюджета Свердловской области 
на развитие сети многофункцио-
нальных центров. Будут открыты 
27 филиалов МФЦ — это в общей 
сложности 147 «единых окон».

2,5 МИЛЛИОНА тонн грузов экс-
портировано за десять месяцев 
2014 года в зоне деятельности 
Магнитогорской таможни. Весо-
вой объем экспорта увеличился в 
такие страны, как Иран, Италия, 
Турция, Узбекистан. Вывозятся в 
основном металлы и изделия из 
них, объемы поставок которых в 
страны дальнего зарубежья уве-
личились на 27 процентов.

ОКОЛО 165 тысяч квадратных 
метров жилья введено в ЯНАО за 
десять месяцев текущего года. 
Это на 35 процентов выше уровня 
аналогичного периода 2013 года.

ПОЧТИ 25 миллионов рублей до-
полнительно привлек в бюджет 
департамент лесного хозяйства 
Свердловской области благодаря 
продаже права на заключение до-
говоров аренды лесных участков. 
С аукциона ушло два участка. 
Первоначальная цена одного из 
них была поднята участниками в 
шесть раз, другого — в 38 раз.
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Валентина Пичурина, 

Курганская область

К
урганские швейники 
решили объединиться 
для создания кластера 
и расширения рынков 
сбыта. Инициатором 

выступила местная швейная фаб-
рика, учредители которой, кста-
ти, находятся в столице. Интерес-
но, что, когда москвичи впервые 
выступили с таким предложени-
ем на круглом столе, один из чи-
новников искренне удивился: не-
ужели в Зауралье еще жива лег-
кая промышленность? Оказыва-
ется, да: по данным профильного 
департамента, в регионе 17 рабо-
тающих швейных производств, 
хотя список может быть допол-
нен еще и мелкими ателье.

Сегодня предприятия сущест-
вуют обособленно, их руководите-
ли встречаются главным образом 
на тендерах, соперничая за выгод-
ные заказы. Однако, по мнению 
инициаторов проекта кластера, в 
современных условиях им не кон-
курировать надо, а сотрудничать, 
а работы всем хватит.

— Наше предприятие могло бы 
стать якорным, — пояснил коррес-
понденту «РГ» один из соучреди-
телей швейной фабрики, кстати, 
выпускник Курганского госуни-
верситета Андрей Прокопьев. — 
Для этого есть все: современное 
оборудование, специалисты, идеи 
и понимание того, в каком направ-
лении нужно двигаться дальше. 
Мы работаем по госзаказам, шьем 
форму для  силовых структур, так-
же  разработали несколько моде-
лей школьной формы, но наши воз-
можности гораздо шире. В составе 
кластера мы могли бы их реализо-
вать эффективнее. Кроме того, у 
нас и коллег по цеху общие пробле-
мы. Вместе их решить легче.

Организаторы планируют 
привлечь к сотрудничеству так-
же учебные заведения, выпуска-
ющие швей, машиностроитель-
ные предприятия, способные ор-
ганизовать производство обору-
дования и его обслуживание, ма-
лый и средний бизнес. Многие из 
потенциальных участников бу-
дущей ассоциации восприняли 
идею с оптимизмом, будто толь-
ко и ждали этого момента. Прав-
да, некоторые при этом не могут 
скрыть тоску по прошлому. 

— Когда-то было объединение 
«Союзглавспецодежда», — вспо-
минает предприниматель из Ке-
товского района Лидия Екимова. 
— Мы тогда горя не знали: нам 
спускали заказы, а мы шили. При 
этом была четкая специализа-
ция: одни шили теплую одежду, 
другие — суровую, третьи — кор-
поративную, например унифор-
му для медиков. Сейчас без хоро-
шего лобби торги трудно выиг-

рать. Поэтому я однозначно за 
объединение. Обеспечим заказы 
— и предприятия будут работать. 

Предприниматель Игорь Ефа-
нов вообще считает, что в рамках 
кластера можно создать курганс-
кие бренды спецодежды, которые 
не только вытеснят с рынка конт-
рафакт, но и составят конкурен-
цию иногородним фирмам.

Свой интерес в будущем клас-
тере усмотрел и Курганский про-
мышленный техникум. Его ди-
ректор Владимир Сапрыгин при-
знался, что в этом году набрать 
студентов на специальности для 
легкой промышленности удалось 
с трудом. По его мнению, в шко-
лах не ведется профориентация, 
престиж  профессии низок. Но он 
не повысится, если не будет нала-
жено производство, на которое 
не стыдно привести старшеклас-
сников и студентов.

Между тем нашлись и скепти-
ки. Предприниматель Анатолий 
Колташов когда-то владел самым 
крупным швейным объединени-
ем в области и снабжал спец-
одеждой чуть не весь Тюменский 
Север. Когда рынок заполонил 
дешевый китайский ширпотреб, 
он переключился на сырьевой 
сектор, а часть бизнеса размес-
тил в соседнем Казахстане. Он 
тоже хотел бы возродить в реги-
оне легпром, однако не питает 
иллюзий. Если уж начинать дело, 
то на современной, инновацион-
ной базе, считает он. А чтобы 
производство было конкурен-
тоспособным, надо скорректи-
ровать тарифную политику и 
предусмотреть налоговые пре-
ференции.

— Я готов инвестировать в лег-
кую промышленность Курганс-
кой области, — говорит бизнес-

мен. — Но в структуре себестои-
мости ее продукции расходы на 
энергоресурсы занимают значи-
тельную долю. Как конкуриро-
вать при таких тарифах?

Анатолий Колташов предло-
жил поучиться у соседей-казахс-
танцев: в пакете предложений, 
который там направляют потен-
циальному инвестору, все распи-
сано до мелочей, все понятно и 
прозрачно.

— Вот проект, вот площадка, 
вот постановление правительс-
тва страны, которое готово вы-
ступить ипотечным залогодате-
лем перед банком, а вот потенци-
альные партнеры. Обещают пять 
лет налоговых каникул, бесплат-
ное  подсоединение к сетям. По-
чему бы в таких условиях не ра-
ботать? — говорит он.

Тем не менее идею кластера 
бизнесмен поддержал. Рабочая 

группа, в которую вошли пред-
ставители бизнеса, власти и 
проф образования, подготовит 
учредительные документы и про-
работает оргвопросы.

комментарий

Василий Бегма,
первый заместитель директора 
департамента промышленности, 
транспорта, связи и энергетики 
Курганской области:

— До 1996 года у нас в области су-

ществовала ассоциация предпри-

ятий легкой промышленности. Оче-

видно, необходимость ее возрожде-

ния назрела: предприятия поняли, 

что в одиночку не выжить. Важно, 

что инициатива пошла снизу, мы го-

товы ее поддер жать. Для кластера 

есть все: база, производители, пот-

ребители, «кузница кадров». Когда 

будут решены организационные 

вопросы, можно смело претендо-

вать на любые формы господде-

ржки. Главное, чтобы появились ре-

альные проекты. Такой опыт в регио-

не есть: арматуростроительный 

кластер недавно защитил проекты с 

госфинансированием на два милли-

арда рублей.

Надо признать, что 
встреча представителя 
центрального аппарата 
Почты России с регио-

нальными СМИ получилась 
очень эмоциональной. Издатели 
скептически отнеслись не толь-
ко к нововведениям, но и доволь-
но жестко прошлись по послед-
ней подписной кампании, в ко-
торую почтовики впервые отка-
зались снизить цены для привле-
чения новых клиентов. 

— В маркетинге существует 
правило: если поставщик умень-
шает стоимость товара, то партне-
ры-посредники делают то же са-
мое. Почему бы почте не снизить 
тарифы на время промоакции и не 
взять объемом? — предлагает Ири-
на Самохина, гендиректор изда-
тельского дома «Крестьянин» 
(Ростов-на-Дону).

Среди других прозвучавших 
предложений: обеспечить воз-
можность оплаты подписки бан-
ковской картой, разделить тариф 
на подписку и обработку доку-
ментации. Это мотивирует почта-
льонов, а редакции получат воз-
можность сократить издержки. 
Многие из них сегодня самостоя-
тельно формируют списки под-
писчиков и передают почте, то 
есть фактически обеспечивают ей 
загрузку персонала и поступле-
ние «живых» денег, вот только на 
величину тарифа это не влияет.

Также издатели опасаются, что 
Почта России в лице подписного 
агентства начнет демпинговать, 
чтобы вытеснить конкурентов с 
рынка. В результате вместо девяти 
каталогов печатных СМИ в стране 
останется один — и мы получим 
очередную монополию.

Вместо того чтобы гадать, что 
произойдет после акционирова-
ния госпредприятия, Дмитрий 
Усанов предложил СМИ начать 
переговоры с макрофилиалами 

ФГУПа о включении подписных 
индексов в каталог Почты России 
и расширении продаж в розницу. 
Сегодня через почту реализуется 
печатной прессы на четыре мил-
лиарда рублей в год, это порядка 
десяти процентов рынка, но стоит 
задача в ближайшие два-три года 
увеличить показатель вдвое. 

— Трафик почтовых отделений 
надо конвертировать в подписку. 
Потенциально новые читатели — 
это те, кто увидел газету на почте 
и купил, — считает он. 

Однако руководители печат-
ных изданий оценивают ситуа-
цию не столь оптимистично.

— В крупных городах операто-
рам просто некогда объяснять по-
сетителям, по какому каталогу 
выгоднее подписаться. К тому же, 
если увеличить розницу, подпис-
ка упадет, ведь работа ведется с 
одной и той же аудиторией. В ма-
лых городах социальная функция 
почты тоже уменьшается день ото 
дня: снижение издержек происхо-
дит за счет сокращения штата. В 
результате сотрудники почты те-
ряют интерес к разговорам о под-
писке, — говорит Константин Пи-
чугин, гендиректор издательского 
дома «Мичуринск» из Тамбовс-
кой области.

прямая речь

Алексей Волин,
заместитель министра связи и 
массовых коммуникаций РФ:

— Продолжить давать деньги почте, 

чтобы она не повышала тариф, не-

реально. Для этого потребуется от 

6 до 8 миллиардов рублей в год. Таких 

денег в бюджете нет. Более того, мы 

провели исследование, и оказалось, 

что больше всего выгод от сдержива-

ния тарифов получают такие СМИ, как 

«Тысяча советов», «Моя любимая 

дача» и тому подобные издания, не 

имеющие ничего общего с социально 

значимыми общественно-политичес-

кими. Тонким слоем размазывать гос-

поддержку между всеми бессмыслен-

но, помощь должна быть адресной. 

Прежде всего поддерживать нужно 

тех, кто стремится удержаться на рын-

ке, готов производить интересный, 

конкурентоспособный продукт, то 

есть направлять субсидии на разви-

тие. Давать деньги тем, кого не читают, 

не стоит. Они эту помощь проедят и 

через год либо закроются, либо при-

дут за новыми субсидиями. Все выска-

занные маркетинговые предложения 

мы обсудим в министерстве с участи-

ем руководства Почты России и чле-

нов экспертного совета по региональ-

ным печатным СМИ.

Прежде всего госу-
дарство будет под-
держивать тех, кто 
стремится удер-
жаться на рынке, 
готов производить 
интересный конку-
рентоспособный 
продукт

Акцент

 В рамках кластера можно создать курганские 
бренды спецодежды, которые не только 
вытеснят с рынка контрафакт, но и составят 
конкуренцию иногородним фирмам
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ЖИЛЬЕ В Екатеринбурге впервые успешно прошел аукцион на застройку 
заселенных участков

Бремя трущоб
Ксения Дубичева, Екатеринбург

Н
а земельных торгах в Ека-
теринбурге мэрия впер-
вые разыграла участки с 

обременением, перепоручив та-
ким образом застройщикам ре-
шение проблемы расселения вет-
хого жилья. 

Девять участников торгова-
лись за шесть лотов — не за землю 
как таковую, а за право освоения 
этих территорий. В результате оп-
ределилась судьба только трех 
участков (остальные девелоперы 
сочли слишком «тяжелыми»). Так, 
2,3 гектара на Эльмаше, отданные 
за стартовые 4,19 миллиона руб-
лей, обременены шестью двух-
этажными жилыми домами, кото-
рые застройщику предстоит рас-
селить. Зато два участка вблизи 
автовокзала в ходе торгов подня-
лись в цене (этот район сейчас 
считается точкой роста и объек-
тивно привлекательной террито-
рией). Первый, с двумя старыми 
многоквартирниками, предло-
женный за 1,19 миллиона рублей, 
ушел за 2,59 миллиона. Торги по 
второму, с тремя деревянными ба-
раками, отмечены рекордным — 
более чем в четыре раза — повыше-
нием цены: со стартовых 6,4 мил-
лиона рублей до 25 миллионов. 

— Конечно, благо, что мы полу-
чаем деньги в бюджет, но главная 
цель — уменьшить количество вет-
хого и аварийного жилья в городе, 
— комментирует итоги торгов ви-
це-мэр Екатеринбурга Сергей Мя-
мин. — То, на что не хватает бюд-
жетных возможностей, нужно 
осуществить с помощью рыночно-
го механизма, в том числе исполь-
зуя возможности застройщиков. 
Через аукционы под развитие за-

строенных территорий за три года 
мы планируем реализовать свыше 
70—80 земельных участков.

Торги вызвали большой инте-
рес, так как возможности точеч-
ной застройки центра города ис-
черпаны. Разрастание вширь не-
конструктивно, когда в престиж-
ных районах остаются «вороньи 
слободки».

По словам экспертов, около 
года процесс проведения земель-
ных аукционов тормозился из-за 
административных барьеров. В 
мае прошлого года распоряжение 
участками, государственная собс-
твенность на которые не разгра-
ничена, перешло от муниципали-
тета к областному мингосимущес-
тву. Результат этих законодатель-
ных перипетий, считают в мэрии, 
налицо: по итогам трех кварталов 
2014 года Екатеринбург снизил 
темпы роста ввода жилья. За де-
вять месяцев в эксплуатацию вве-
ли 58 процентов от плана — 633,9 
тысячи квадратных метров (в 
среднем по области план выпол-
нен на 70 процентов). Девелоперы 
же весь минувший год жаловались 
на дефицит земельных участков. 
Энтузиазм, проявленный застрой-
щиками на минувших торгах, от-
части вызван этим застоем, отчас-

ти — щадящей стартовой ценой 
инф раструктурно обеспеченных 
участков. По сути, кварталы про-
давали по цене квартиры — это 
объясняется высокими рисками 
застройщика и неизбежными из-
держками, связанными с расселе-
нием. У каждого игрока рынка есть 
драматичная история о потреби-
тельском экстремизме и непомер-
ных требованиях собственников 
руин. Например, за домишко в 30 
квадратов застройщик предлагал 
владельцу 11 миллионов, а тот не 
соглашался меньше чем на 30. По-
лучается, при средней цене квад-
ратного метра на вторичном рын-
ке 72 тысячи рублей продавец тре-
бует выкупить у него развалюху 
за 150 тысяч. На такие же грабли 
наступила и сама мэрия, когда ап-
петиты владелицы попадавшего 
под отселение частного дома на 
год парализовали реконструкцию 
автодороги. Хозяйке предлагали 
8,5 миллиона рублей — сумма не 
понравилась. Переоценка опреде-
лила «красную цену» в четыре 
миллиона — снова отказ собствен-
ника. Затяжные суды завершились 
договоренностью с наследниками 
о компенсации в 4,7 миллиона 
рублей, которых хватило на по-
купку и меблировку квартиры.

— Мне известна история, когда 
12-метровую комнату в бараке 
со стопроцентным износом при-
шлось выкупать за миллион дол-
ларов. Застройщик беззащитен 
перед любым вымогателем, — 
считает исполнительный дирек-
тор Гильдии строителей Урала 
Вячеслав Трапезников. — Необхо-
дим механизм судебного опреде-

ления стоимости земли. Скажем, 
в случае, если застройщик и собс-
твенник не сумели договориться 
в течение года, в дело мог бы всту-
пить суд и назначить справедли-
вую цену.

МЕЖДУ ТЕМ
В июне Совет Федерации одобрил 
законопроект, согласно которому 
с марта 2015-го право распоря-
жаться неразграниченными зем-
лями вернется органам местного 
самоуправления. Правда, област-
ной законопроект, принятый на 
этой неделе сразу в трех чтениях, 
содержит прямо противополож-
ную позицию. Органы местного 
самоуправления Екатеринбурга 
намерены оспорить его в суде.

Акцент

 Земельные аукционы затормозились, после того 
как в мае прошлого года распоряжение 
неразграниченными землями перешло 
от муниципалитета к области

ПРОЕКТ На Южном Урале 
возводят экологически 
чистые дома из соломы

Рай в шалаше

Арина Мироненкова, Челябинская область

НЕОБЫЧНОЕ жилье экономкласса появилось на Юж-
ном Урале. Главная особенность таких построек — их эколо-
гичность, ведь используются в строительстве только нату-
ральные природные материалы. Вместо привычных бетон-
ных стен на каркас устанавливаются соломенные брикеты, 
штукатурят стены глиной, окна, двери и пол — из дерева, 
крыша — из тростника. В сельской местности выросло уже 
несколько десятков таких избушек, и если раньше их воз-
водили исключительно любители-энтузиасты, то сегодня 
строительство экодомов становится своеобразным бизне-
сом. Тем более что спрос на них с каждым годом растет.

— Основная причина нашего переезда из панельной мно-
гоэтажки — экологическая чистота нового жилища, — гово-
рит владелец соломенного дома в поселке Красное Поле Вя-
чеслав Вейгандт. — У нас в семье трое детей, и у всех сильная  
аллергия. В обычном жилье изобилуют стройматериалы, в 
составе которых вредные химические вещества, что нега-
тивно влияет на самочувствие людей. Мы хотим жить в чис-
том и безопасном для здоровья доме, поэтому и приняли 
такое решение.

Привлекает потенциальных покупателей и то, что про-
екты экодомов индивидуальны: это вам не панельные се-
рии, сделанные словно под копирку. Тут нет жестких рамок 
по расположению комнат, более того, встречаются даже 
круглые, овальные и абстрактные дома. Поэтому вариант 
такого жилья чаще выбирают любители свободной плани-
ровки и небанальных решений. По словам строителей, ок-
руглая форма делает и без того теплые соломенные домики 
еще комфортнее для проживания, ведь удается избежать 
возникновения так называемых углов холода.

— Особые тепловые характеристики — это конек подоб-
ных помещений, — разъясняет строитель соломенных до-
мов на Южном Урале Михаил Собакин. — Чтобы создать та-
кой же тепловой контур в аналогичном здании из кирпича, 
потребуется раз в шесть больше вложений, из дерева — в че-
тыре раза. Солома обладает низкой теплопроводностью, 

сделанные из нее сте-
ны сберегают тепло 
внутри жилища, по-
этому и энергопот-
ребление небольшое.

Используется в 
строительстве пре-
имущественно ржа-
ная солома, в ней нет 
недостатка на южно-
уральских полях и 
при этом она не го-
дится на корм живот-
ным. Немаловажно и 
то, что от этой соло-
мы воротят нос гры-
зуны, которые зачас-
тую становятся квар-
тирантами соломен-

ных хаток. Заготовки для экодомов производят на самых 
обычных тюковальных машинах, которые есть почти в 
каждом фермерском хозяйстве. Кстати, изобрели такие ма-
шины именно для производства природного стройматери-
ала, но впоследствии стали использовать для удобства 
транспортировки соломы.

Один 20-килограммовый тюк прессованной ржаной со-
ломы стоит на рынке всего 50 рублей. То есть затраты на по-
купку основного строительного материала ничтожно 
малы, поэтому и «входной билет» для предпринимателей 
на этот рынок практически ничего не стоит, главное — знать 
технологию строительства. При дилетантском подходе сте-
ны экодома могут сопреть и превратиться со временем в 
одну большую плодородную грядку. Риск отойти от техно-
логии и в результате вернуть деньги заказчику очень велик. 

Наиболее затратная часть проекта — оплата требующего 
особой квалификации ручного труда. Наиболее трудоемок 
процесс оштукатуривания соломенных брикетов, ведь по-
рой толщина глиняного кожуха превышает 10 сантимет-
ров. Но все равно рентабельность бизнеса незавидная, ведь, 
несмотря на экологический подтекст, соломенные домики 
к категории жилья премиум-класса никак не отнесешь. Ре-
путацию им подмочил Ниф-Ниф из сказки про трех поро-
сят, шутят строители экодомов.

В среднем себестоимость соломенного квадрата дости-
гает 11 тысяч рублей, правда, цена реализации почти в два 
раза выше. Экодом площадью 80 квадратных метров обой-
дется покупателю дороже 1,5 миллиона рублей. В основном 
высота построек не превышает двух этажей, но можно со-
оружать трех- и четырехэтажные дома. 

В перспективе планируется открыть в курортной зоне 
Южного Урала специальную площадку, где будут представ-
лены различные модели соломенных домов, и развивать на 
ней экотуризм. Здесь же можно разместить постройки из 
других альтернативных стройматериалов, например сама-
на, дерна, арболита (деревянная стружка с цементом). А 
пока речь идет о создании региональной ассоциации строи-
телей соломенных домов, в которую войдут как небольшие 
коммерческие организации, так и любители-самоучки.

По словам предпринимателей, соломенные постройки 
никогда не пойдут в серию, ведь для большинства челябин-
ских застройщиков это непрофильный и малодоходный 
бизнес, требующий значительных трудозатрат. Но это от-
нюдь не означает, что направление неперспективно.

особое мнение

Андрей Мурдид,
почетный строитель России:

— Считаю, это не тот путь, по которому нужно идти. Любая несу-

щая конструкция должна отвечать определенным требованиям, 

гарантировать прочность, устойчивость и противопожарную бе-

зопасность. Если применяется навесной фасад, прежде прово-

дят его огневые испытания на специальных полигонах — при тем-

пературе 800—1200 градусов по Цельсию. Ограждающая конс-

трукция должна минимум два часа такую температуру выдержи-

вать. Уверен, солома испытание не пройдет. Если, конечно, речь 

не идет об использовании специальных пропиток, но тогда об 

экологичности говорить не стоит. Вообще, шалаш из соломы 

можно сделать, но не более того, все остальное — небезопасно. 

В таком доме я бы жить не хотел.

ПОЛОСА 
ПРЕПЯТСТВИЙ

20-килограммо-
вый тюк прес-
сованной соломы 
стоит на рынке 
50 рублей. То есть 
затраты на покуп-
ку стройматериа-
ла ничтожно малы

Стратегия Предприятия легкой промышленности Зауралья готовы 
объединиться в кластер

Сшить отрасль

Легкая промышленность 

в Курганской области выжила 

в трудные времена в основном 

за счет пошива спецодежды.
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Участки, занятые ветхими малоэтажными домами, станут в ближайшие 

годы одним из главных ресурсов развития Екатеринбурга.
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Арина Мироненкова, 
Челябинская область

Ю
жноуральские 
производители 
соединитель-
ных деталей для 
т р у б о п р о в о -

дов, успешно сотрудничая с неф-
тегазовым сектором, открывают 
для себя новые перспективы. В 
каких нишах сегодня наиболее 
актуально импортозамещение и 
есть высокий спрос на отечест-
венную продукцию, рассказыва-
ет управляющий директор заво-
да «Трубодеталь» (актив Объеди-
ненной металлургической ком-
пании) Андрей Коротков.

В поисках альтернативы

Кто сегодня основные ваши за-
казчики?
АНДРЕЙ КОРОТКОВ: Пул наших парт-
неров традиционно представлен 
компаниями отечественной неф-
тегазовой отрасли. «Трубоде-
таль» занимает около 15 процен-
тов российского рынка, а по не-
которым видам продукции — 
больше. В первую очередь изде-
лия нашего завода используются 
для строительства российских и 
международных магистральных 
трубопроводов: «Дружба», «Са-
ратов — Москва», «Средняя Азия 
— Урал», «Голубой поток», «Се-
верный поток», «Бованенково — 
Ухта» и других.

И сегодня предприятие про-
должает участие в масштабных 
нефтегазовых проектах. Так, в 
этом году стартовала реализация 
крупного международного про-
екта с участием Газпрома «Юж-
ный поток», в рамках которого 
ведется строительство компрес-
сорной станции «Русская» на бе-
регу Черного моря в Краснодарс-
ком крае. «Трубодеталь» — единс-
твенное предприятие в стране, 
которое смогло в рекордно ко-
роткий срок освоить выпуск про-
дукции по новым требованиям 
заказчика. Речь идет о деталях и 
оборудовании, которое исполь-
зуется в трубопроводах, рассчи-
танных на особо высокое давле-
ние (28,5 мегапаскалей). 

Нефтегазовый сектор остает-
ся для нас основным заказчиком, 
но перспективы развития мы ви-
дим и в сотрудничестве с энерге-
тическим комплексом и атомной 
отраслью. Пока сделаны первые 
шаги в этом направлении: полу-
чены аттестационные докумен-
ты, в том числе для ГК «Росатом». 
Есть лицензия на производство 

деталей для АЭС, сформировано 
несколько заказов.

Для чего предприятию нужно ос-
ваивать это направление?
АНДРЕЙ КОРОТКОВ: Диверсификация 
производства позволяет быть бо-
лее гибкими и оперативно реаги-
ровать на потребности наших 
клиентов. Безусловно, для нас это 
не только расширение рынка 
сбыта, но и новые возможности 
по импортозамещению. Кстати, 
если в нефтегазовом секторе Рос-
сии, во многом благодаря  разви-
тию отечественной металлургии, 
доля зарубежных комплектую-
щих и материалов уже невелика, 
то для энергетиков процесс заме-
щения импорта более актуален. 
Радует, что и здесь российские 
производители уже способны 
конкурировать с иностранными 
на равных. 

Экономические санкции и коле-
бания курсов валют скорректи-
ровали тенденции в производс-
тве деталей для трубопроводов?
АНДРЕЙ КОРОТКОВ: Свыше 85 процен-
тов продукции мы производим из 
российского сырья, которое пос-
тавляется с Выксунского метзаво-
да, также интегрированного в 
структуру Объединенной метал-

лургической компании (ОМК). 
Здесь изменения курсов валют и 
удорожание различных видов сы-
рья для нас не такая очевидная 
проблема. Обеспечение собствен-
ными ресурсами — своеобразная 
«подушка безопасности» для всех 
предприятий ОМК, гарантирую-
щая независимость от внешних 
факторов и стабильность произ-
водства. Другое дело — ряд комп-
лектующих и материалов, которые 
завозятся из-за рубежа. Хоть их 
доля и мала, мы ведем поиск ана-
логов частей и материалов, в том 
числе российского производства, 
чтобы иметь альтернативные ва-
рианты и минимизировать воз-
можные риски. 

Новации в комплексе

В условиях острой конкуренции 
просто снижать себестоимость 
продукции недостаточно. Нуж-
ны прорывные инновационные 
проекты. Такие есть на «Трубо-
детали»?
АНДРЕЙ КОРОТКОВ: Предприятие пос-
тоянно осваивает новые виды 
продукции, в том числе в новых 
для нас нишах. Так, для системно-
го подхода в области инноваций в 
рамках дивизиона соединитель-
ных деталей трубопроводов и 
трубопроводной арматуры ОМК, 
в состав которого кроме «Трубо-
детали» входит Благовещенский 
арматурный завод, в Уфе открыт 
Инженерно-технологический 
центр (ИТЦ).

Предстоит работа в кооперации, 
ИТЦ будет играть роль аккуму-
лятора идей и новаций?
АНДРЕЙ КОРОТКОВ: Без преувеличе-
ния, сегодня это «мозг» дивизио-
на, его основная задача — разра-
батывать и внедрять в производс-
тво новые виды продукции для 
разработки нефтяных и газовых 
месторождений. Кстати, в ОМК 
это второй такой центр — первый 
создан в городе Выксе Нижего-
родской области. В настоящее 
время есть ряд инновационных 
разработок, на которые оформ-
ляются патенты. 

Качество требует вложений

Выход на новые рынки сбыта 
потребует особых темпов модер-
низации производства?
АНДРЕЙ КОРОТКОВ: С 2009 года компа-
ния вложила в развитие предпри-
ятия порядка трех миллиардов 
рублей. Введены в эксплуатацию 
три новых производственных 
участка, регулярно обновляется 
оборудование, совершенствуется 
технологический процесс. В этом 
году на полную проектную мощ-
ность со всем вспомогательным 
оборудованием запущен стан гиб-
ки отводов с использованием то-
ков высокой частоты, смонтиро-

ван станок, с помощью которого 
усовершенствован процесс холод-
ной гибки труб. 

В текущем году на модерниза-
цию направлено порядка еще 
200 миллионов рублей. Продол-
жается формирование участка по 
нанесению внутреннего анти-
коррозионного покрытия дета-
лей, востребованных не только в 
неф тегазовой, но и в атомной 
промышленности.

Технологическое обновление — 
залог  высокого качества про-
дукции?
АНДРЕЙ КОРОТКОВ: Да, именно качес-
тву в ОМК уделяется первосте-
пенное внимание. Это принципи-
альная позиция руководства 
компании. На устаревшем обору-
довании нельзя выпустить про-
дукцию, отвечающую все более 
жестким требованиям заказчи-
ков. Ну и конечно, качество на-
ших изделий обеспечивает не 
только современное оборудова-
ние, но и профессионалы самой 
высокой пробы, которые на нем 
работают. Ведь без высококвали-
фицированного и сплоченного 
коллектива говорить о развитии 
предприятия не приходится.

К сожалению, в последнее вре-
мя на рынке участились случаи 
недобросовестной конкуренции: 
некоторые фирмы занимаются 
«подменой понятий» при оформ-
лении документов на готовые из-
делия. Заявляют, что их продукция 
соответствует строгим нормам и 

требованиям, при этом в их распо-
ряжении даже нет необходимого 
оборудования, чтобы обеспечить 
заявленные параметры.

Как бороться с засильем контра-
факта? У добросовестных произ-
водителей есть эффективные ры-
чаги воздействия на рынок?
АНДРЕЙ КОРОТКОВ: Это даже не конт-
рафакт, не грубая подделка, а ско-
рее некое лукавство со стороны не-
добросовестных производителей, 
которые предпочитают умалчи-
вать о минусах своей продукции. 
Причина проста: такие фирмы 
стремятся сэкономить и не выпол-
няют технические требования в 
полном объеме. Со своей стороны 
мы проводим независимую экс-
пертизу, стараемся противостоять 
наплыву некачественной продук-
ции на рынке, но проблема есть, и 
ее необходимо решать. 

Евразийские нормы

В связи с расширением рынков 
сбыта изменится ли география 
поставок?
АНДРЕЙ КОРОТКОВ: Конечно. Департа-
мент экспортных продаж ОМК 

определил векторы развития: 
они направлены в страны Сред-
ней Азии, Северной Африки, на 
Ближний Восток. Продолжаем 
активное сотрудничество и в 
рамках Таможенного союза: по-
лучен сертификат на поставку 
продукции для тепловых элект-
ростанций в Белоруссию и Казах-
стан. Именно в этих странах 
большие перспективы для сбыта 
нашей продукции. 

Не возникает ли в ходе экспорт-
ных поставок трудностей в пла-
не различия норм и требований, 
предъявляемых к качеству про-
дукции?
АНДРЕЙ КОРОТКОВ: Они вполне решае-
мы. На территории Республики Бе-
ларусь эти нормы остались преж-
ними, а в странах Средней Азии 
уже давно применяются еврокоды 
либо стандарты американского 
неф тяного института. Сейчас мы 
занимаемся получением сертифи-
катов, необходимых для работы на 
этом рынке. Безусловно, азиатс-
кий вектор для нас является наибо-
лее перспективным, и мы намере-
ны активизировать работу в этом 
направлении.

КСТАТИ
Завод «Трубодеталь» занимает 
площадь, равную 78 футбольным 
полям. На сегодняшний день на 
нем работают 1990 человек.

Акцент

 Общие инвестиции в развитие «Трубодетали» 
с 2009 года составили 3 миллиарда рублей. 
В 2014-м на модернизацию направлено 
порядка 200 миллионов

КАДРЫ Промышленники решают 
проблему дефицита рабочих 
и инженеров

Спецовки 
пригодятся

СРЕДА ОБИТАНИЯ Поселок 
Новосинеглазовский 
благоустраивается 
с участием 
градообразующего 
предприятия

Заводчане 
наводят порядок 

Алла Романова, Челябинская область

СОЦИАЛЬНАЯ ответственность стала неотъемлемой 
частью корпоративной политики крупных промышлен-
ных предприятий Южного Урала. Бизнес стремится созда-
вать достойные условия для работников не только в произ-
водственных цехах, но и за заводскими проходными.

Только в 2014 году «Трубодеталь» инвестировала 
около 11 миллионов рублей в реализацию социальных 
программ в поселке Новосинеглазовский, на террито-
рии которого расположен завод, а также в городе Челя-
бинске. При этом приоритетные направления расходо-
вания средств традиционно определяют жители, среди 
которых много заводчан, принимая участие в ежегодном 
конкурсе социальных инициатив «Простые идеи, меня-
ющие жизнь». Этот конкурс проводится с 2011 года и 
становится все более популярным. Завод активно участ-
вует в благоустройстве детских площадок в Новосине-
глазовском. Кроме того, за эти годы удалось открыть в 
поселке культурно-досуговый центр для детей и подрост-
ков «Призвание», построить молодежную спортивную 
площадку для воркаута, а еще здесь появился новый клуб 
для людей старшего поколения «Горница».

В этом году на конкурс были представлены проекты 
ремонта дороги, установки урн на улицах, создания ки-
нотеатра под открытым небом, плавательного бассейна 
и ряд других идей. Лучшие из них выставлены на народ-
ное голосование в Интернете. На заключительном этапе 
экспертное жюри определило приоритетные проекты 
развития инфраструктуры в поселке, которые были реа-
лизованы в кратчайшие сроки. К осени в Новосинегла-
зовском отремонтировали тротуар по улице Челябинс-
кой и появилось несколько десятков урн. При этом побе-
дители конкурса социальных идей — самые, пожалуй, 
инициативные жители — получили поощрения за свои 
предложения. 

Особое внимание 
в поселке сегодня 
уделяется популяри-
зации здорового об-
раза жизни и разви-
тию спортивного 
молодежного движе-
ния. Совместно с ад-
министрацией Челя-
бинска «Трубоде-
таль» участвовала в 
создании филиала 
детско-юношеской 
школы по кикбок-
сингу «Буревест-
ник». Этот проект 
был реализован в 
рамках большой 
программы, соглас-
но которой жители 
удаленных от центра 
Челябинска посел-
ков и микрорайонов 

получают возможность заниматься в спортивных секци-
ях рядом с домом. Особой популярностью «островки 
спорта» пользуются у молодежи.

Поддержку получают и городские, и областные спор-
тивные соревнования. Например, уже второй год подряд 
«Трубодеталь» проводит чемпионат области по мини-
футболу среди детей. В этом году в соревнованиях при-
няли участие шесть команд, в том числе и сборная Ново-
синеглазовского, сформированная по результатам кубка 
по дворовому мини-футболу на призы управляющего ди-
ректора «Трубодетали».

Зачастую идеи благоустройства территории поселка 
предлагают сотрудники предприятия, готовые и сами 
принять непосредственное участие в реализации заду-
манного. К примеру, проект универсальной детской пло-
щадки, открытой ко Дню металлурга в Новосинеглазовс-
ком, разработал один из заводчан. На площадке стоимос-
тью более миллиона рублей есть не только качели, кару-
сель и песочница, но и современные снаряды для трени-
ровок — турники, брусья, футбольные ворота и баскет-
больные кольца.

Ежегодно в поселке при поддержке завода организу-
ются массовые праздники — здесь широко отмечают Мас-
леницу, День Победы, День защиты детей, День метал-
лурга и День пожилого человека. 

— Завод «Трубодеталь» вкладывает немалые средства 
в развитие Советского района, в частности поселка Но-
восинеглазовский. Немаловажно, что бизнес не только 
умеет зарабатывать деньги, но и имеет высокую степень 
социальной ответственности, готов работать с людьми и 
прислушиваться к ним. Предприятие проявляет инициа-
тиву в реализации многих проектов, направленных на 
повышение качества жизни, благоустройство поселка и 
в конечном счете на социальное развитие всего города, — 
говорит глава администрации Советского района Миха-
ил Буренков.

В этом году коллектив завода победил в конкурсе 
«Чистый город-2014» в номинации «Самая активная 
коммерческая организация Советского района». Кон-
курсная комиссия особо отметила деятельность пред-
приятия по благоустройству поселка, удачные проекты 
по поддержанию чистоты на территории, прилегающей к 
заводу. 

Как считают заводчане, в их родном поселке еще оста-
лись места, где требуется наведение порядка. К примеру, 
есть заброшенный футбольный стадион. Жители поселка 
уверены, что, если его благоустроить, он станет местом 
притяжения подростков и спортивных семей, а также 
востребованной площадкой для профессиональных тре-
нировок. Как сообщили в администрации Челябинска, в 
следующем году запланировано восстановление стадио-
на в поселке. Завод «Трубодеталь» рассматривает воз-
можность участия в этом проекте.  

комментарий

Сергей Давыдов,
глава администрации Челябинска:

— Так исторически сложилось, что в центре Челябинска спор-

тивных сооружений намного больше, чем на окраинах. Необхо-

димо обеспечить равный доступ жителей города к занятиям 

спортом, здоровому образу жизни. Поэтому среди первооче-

редных задач — открытие спортивных залов и сооружений в от-

даленных районах города. Мы благодарны предприятию «Тру-

бодеталь» и лично руководителю дивизиона соединительных 

деталей трубопроводов и трубопроводной арматуры ОМК  Иго-

рю Воронину, который в этом году избран в Совет депутатов Со-

ветского района, за активное участие во многих городских ме-

роприятиях и проектах. 

Зачастую идеи 
благоустройства 
территории посел-
ка предлагают 
его жители, гото-
вые и сами при-
нять непосредс-
твенное участие 
в реализации 
задуманного

Ася Романенко, Челябинская область

ДЕФИЦИТ кадров на промыш-
ленных предприятиях Челябин-
ской области сегодня достиг та-
ких масштабов, что ради реше-
ния этой проблемы бизнес готов 
инвестировать в образователь-
ные программы, возрождать бы-
лую систему наставничества, 
практиковать переобучение и 
всячески повышать престиж ра-
бочих профессий.

Помимо нехватки рабочих 
рук, уральские заводы остро нуж-
даются в квалифицированных ин-
женерах. И, несмотря на то что ко-
личество абитуриентов, выбрав-
ших при поступлении в вузы ин-
женерные специальности, увели-
чилось в этом году на 15 процен-
тов, заполнить кадровую брешь 
на предприятиях пока не удается.

Специалисты объясняют сов-
ременные тенденции на рынке 
труда просто: в 1990-х в стране 
произошел резкий демографи-
ческий спад, который сегодня 
обернулся дефицитом молодых 

кадров. В связи с этим и конку-
ренция среди компаний в послед-
ние годы обострилась: нередки 
случаи переманивания перспек-
тивных сотрудников, а на специа-
листов с завидным опытом и вов-
се идет охота. 

— На рынке труда ощущается 
нехватка квалифицированных 
рабочих таких наиболее востре-
бованных специальностей, как 
электросварщики ручной свар-
ки, а также электросварщики, 
работающие на автоматических, 
полуавтоматических машинах, 
аттестованные в Национальном 
агентстве качества сварки. Необ-
ходимы на производстве инже-
неры-технологи по всем направ-
лениям деятельности, инжене-
ры-конструкторы, — рассказыва-
ет директор по персоналу, свя-
зям с общественностью и общим 
вопросам завода «Трубодеталь» 
Николай Яковлев. — Для решения 
проблемы стараемся мотивиро-
вать сотрудников на долгосроч-
ную работу на предприятии. 
Прежде всего создаем комфорт-
ные условия по заработной пла-
те, предоставляем возможности 
повышения квалификации и 
участия в корпоративных ме-
роприятиях для того, чтобы клю-
чевые сотрудники не уходили с 
завода, а квалифицированные 
специалисты с внешнего рынка 
приходили к нам. Также тесно 
работаем с высшими учебными 
заведениями.

Завод уже не первый год со-
трудничает с Южно-Уральским 
государственным университе-
том, где традиционно сильны на-
правления подготовки по техни-
ческим специальностям.

— Мы понимаем, что количест-
ва выпускаемых нами специалис-
тов не хватает, чтобы полностью 
удовлетворить потребности 
пром предприятий, — говорит до-
цент кафедры «Оборудование и 
технология сварочного произ-
водства» ЮУрГУ Александр Оси-
пов. — В этом году выпуск нашей 
кафедры составит всего 30 чело-
век, из них половина — заочники. 
И, несмотря на то что по профес-

сии идут работать 80 процентов 
окончивших вуз, этого явно мало 
для такого промышленного реги-
она, как Южный Урал.

При этом единицы студентов 
кафедры продолжают обучение в 
магистратуре, предпочитая за-
вершить образование еще на ста-
дии бакалавриата. 

— Бакалавры — это «сырой ма-
териал», — убежден Александр 
Осипов. — Они прослушали обще-
образовательный курс лекций, но 
почти не имеют технических зна-
ний: не способны ни технологию 
составить, ни пронормировать ее, 
ни заключение написать, ни конт-
роль сварного соединения провес-
ти. Выручает производственная 
практика. В этой ситуации нужно 
как можно быстрее вернуться к 
подготовке специалистов.

На заводе «Трубодеталь» раз-
работали собственные образова-
тельные программы, по которым 
обучают практикантов технику-
мов и вузов. Не забыли и про по-
пулярную в советские годы систе-
му наставничества, правда, сегод-
ня она существует несколько в 
ином виде, но цели достигает.

— Наставничество на предпри-
ятии развито широко, охвачены 
все категории персонала. При 
приеме на работу в период испы-
тательного срока за соискателем 
закрепляется наиболее квалифи-
цированный сотрудник подразде-
ления, — рассказывает Николай 
Яковлев. — Служба персонала ор-
ганизует вводную лекцию для но-
вых сотрудников, им рассказыва-
ют о предприятии, проводят экс-
курсию по основным цехам, где 
знакомят с инфраструктурой и 
продукцией, которую здесь про-
изводят. Мы убеждены, что неза-
висимо от того, какую должность 
человек занимает, он должен по-
нимать в целом, как работает 
предприятие. 

Кстати, после прохождения ис-
пытательного срока решение о 
приеме на постоянную работу 
принимается с учетом мнения на-
ставника. 

Особое внимание на заводе 
уделяют формированию корпо-
ративной культуры, повышению  
заинтересованности каждого в 
успехе компании, удовлетворен-
ности результатами труда. Еже-
годно в Объединенной металлур-
гической компании, в которую 
входит завод «Трубодеталь», про-
ходят опросы, с помощью кото-
рых оценивается уровень удов-
летворенности людей по различ-
ным направлениям деятельнос-
ти. Это и бытовые условия, и оп-
лата, и организация труда, и взаи-
моотношения с руководителями, 
коллегами. Опросы исключи-
тельно анонимные, в них может 
принять участие любой сотруд-
ник завода. По результатам ис-
следования составляется план 
мероприятий, направленный на 
улучшение делового климата и 
условий труда.

компетентно

Александр Кузнецов,
министр образования и науки 
Челябинской области:

— План приема в вузы Южного Урала 

по специальностям  в области инже-

нерного дела, технологий и техничес-

ких наук на 2014—2015 учебный год 

увеличен на 3,76 процента, что обус-

ловлено результатами прогнозирова-

ния потребности предприятий Челя-

бинской области в кадрах. Вопросам 

подготовки инженеров в регионе се-

годня уделяется особое внимание: ра-

ботают семь инжиниринговых цент-

ров в вузах и 14 — в профессиональных 

образовательных организациях.

Средняя зарплата 
рабочего 
на «Трубо детали» 
составляет почти 
34 тысячи рублей
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На «Трубодетали» создают все условия для того, чтобы сохранить и при-
влечь квалифицированные кадры.

Андрей Коротков: Диверсификация 
производства позволяет быть более 
гибкими и оперативно реагировать 
на потребности наших клиентов. 

Только на современном оборудова-
нии можно выпускать продукцию 
высокого качества.

Из первых уст Уральские трубники осваивают 
альтернативные рынки сбыта продукции

Детальные 
перспективы
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Александр Скрипов, 
Челябинская область

П
ри формировании 
бюджета на 2015 год 
власти Челябинской 
области сумели ре-
шить сложную зада-

чу: с одной стороны, существен-
но сократили расходы, с другой — 
сохранили социальную направ-
ленность расходов региональной 
казны.  

Так, в бюджете будущего года 
расходы на содержание органов 
власти уменьшатся по сравне-
нию с 2014-м на девять процен-
тов, на капитальное строительс-
тво — на 12,5, на дорожное хо-
зяйство — на 18 процентов. Со-
кращение коснулось реализации 
государственных программ и фи-
нансирования бюджетных уч-
реждений. 

— В ситуации, когда третий год 
фактически отсутствует реаль-
ный рост налоговых  поступле-
ний, но ежегодно увеличивается 
объем финансовых обязательств, 
задача оптимизации затрат оста-
ется наиболее актуальной, — го-
ворит министр финансов Челя-
бинской области Андрей Пшени-
цын. — В ходе работы межведомс-
твенной бюджетной комиссии 
под руководством губернатора 
каждое направление расходов 
подверглось пересмотру с точки 
зрения их приоритетности, соот-
ветствия целям Стратегии соци-
ально-экономического развития 
региона и, что самое главное, эф-
фективности. Однако средства на 
социальную поддержку жителей, 
а также на выполнение обяза-
тельств области предусмотрены 
в полном объеме. Все дополни-
тельно установленные на уровне 
области льготы и выплаты сохра-
нены.

Несмотря на некоторые фи-
нансовые трудности, расходы 
на социальную политику в сле-
дующем году увеличены на 
шесть процентов и составят 
почти 27 миллиардов 380 мил-
лионов рублей. Кроме того, бо-
лее 30 миллиардов предусмот-
рено на сферу образования и 
почти 23 миллиарда — на здра-
воохранение.

За оптимизацию расходов ре-
гиональные власти взялись уже 
в этом году, фактически введя 
режим жесткой экономии. А на-
чать решили с себя, произведя 
дополнительные сокращения в 
аппарате правительства и главы 
региона.

— Мы убрали дублирующие и 
избыточные функции, сократив 
50 штатных единиц, — говорит гу-
бернатор Челябинской области 
Борис Дубровский. — По оценкам 
экспертов, только эта мера позво-
лит сэкономить порядка 50 мил-
лионов в год. Аналогичную задачу 
снижения административных рас-
ходов мы ставим и перед главами 
муниципалитетов.

Всего же с начала года за счет 
сокращения расходов на управ-
ленцев сэкономлено 1,3 милли-
арда рублей. Такого ощутимого 
результата удалось добиться, в 

частности, с помощью оптимиза-
ции трат на транспорт, информа-
ционное обслуживание, совер-
шенствование конкурсных про-
цедур. Здесь уместно вспомнить 
и о продаже губернаторского вер-
толета Bell 429, закупленного 
бывшим главой региона в 2011 
году. По решению Бориса Дубров-
ского дорогостоящий летатель-
ный аппарат был продан, а в бюд-
жет региона вернулись 245 мил-
лионов рублей.

Недавно власти решили сдать в 
аренду здание постпредства Челя-
бинской области в Москве, кото-
рое не используется в полной мере, 
но обходится налогоплательщи-
кам Южного Урала в 40 миллионов 
рублей в год. И это лишь «вершина 
айсберга» — начало работы по оп-
тимизации управления собствен-
ностью региона. Так, запущен мас-
штабный процесс инвентаризации 
имущества Челябинской области. 
В министерстве промышленности 

составляют полный реестр всех 
предприятий, зданий, сооруже-
ний, долей в праве общей собс-
твенности, земельных участков, 
автомобильных дорог и прочих 
гос активов.

Ревизии в Челябинской облас-
ти подвергли и государственные 
контракты. В первую очередь это 
коснулось дорожного строитель-
ства. Снизить бюджетные расхо-
ды в этой сфере предполагается с 
помощью так называемых конт-
рактов жизненного цикла, пре-
дусматривающих ответствен-
ность исполнителя за качество 
проложенных автомагистралей и 
их гарантийный ремонт в тече-
ние последующих трех лет. Схе-
му недавно опробовали в Злато-
усте, где муниципальные власти 
обязали подрядчика переделать 
некачественную дорогу за свой 
счет. По данным экспертов, но-
вые правила позволят снизить 
расходы на строительство трасс 
до 20 процентов при сохранении 
качества  работ. 

Недавно при областном пра-
вительстве создана межведомс-
твенная группа по рассмотре-
нию обоснованности заключе-
ния госконтрактов на сумму от 
10 миллионов рублей. То есть 
теперь руководители ведомств 
должны будут доказывать необ-
ходимость столь крупных трат. 
А при госзакупках на сумму бо-
лее 500 миллионов и вовсе бу-
дут проводиться общественные 
слушания.

Помочь экономить бюджет-
ные средства решила и обще-
ственность. На прошлой неделе 
активисты регионального отде-
ления Народного фронта высту-
пили против попыток «закатать 

асфальт в снег». Такую практику 
отдельных муниципалитетов Че-
лябинской области они расцени-
вают как неэффективное исполь-
зование бюджетных средств. 
Так, общественники выявили 
факты сомнительных расходов 
чиновников из Троицка, Миасса, 
Кыштыма и Озерска на общую 
сумму более 16 миллионов руб-
лей. Средства были запланиро-
ваны на ремонт тротуаров и ав-
тодорог в ноябре—декабре 2014 
года. Однако по принятым в Рос-
сии нормативам укладку асфаль-
та осенью можно производить 
при температуре окружающего 
воздуха не ниже +10, при этом 
погода должна быть сухой. А та-
ких «субтропических» условий 
в конце года на Урале явно не 
ожидается. Следовательно, за-
планированный ямочный ре-
монт — не что иное, как расточи-
тельство: ведь уложенный в снег 
асфальт не прослужит норма-

тивный срок и будет представ-
лять потенциальную опасность 
для автомобилистов. 

Кроме того, на днях региональ-
ный ОНФ запустил новый проект 
«За честные закупки»: активис-
ты предложили регистрировать 
все факты сомнительных трат 
бюджетных средств на сайтах об-
щероссийского Народного фрон-
та (onf.ru или zachestnyezakupki.
onf.ru). В проекте могут прини-
мать участие все желающие: сту-
денты, домохозяйки, журналис-
ты, блогеры, предприниматели. 
По мнению политолога Алексан-
дра Подопригоры, публичный 
контроль госзакупок благотвор-
но скажется не только на эконо-
мике, но и на взаимоотношениях 

власти и общества, социальном 
климате в регионе.

— У нас множество средств 
массовой информации, и ни од-
ному журналисту анализ ситуа-
ции с госзакупками не запрещен. 
Сейчас к этому могут активно 
подключаться общественные ор-
ганизации. Люди должны по-
чувствовать: от них что-то зави-
сит, они в силах повлиять на си-
туацию, на справедливое рас-
пределение средств, — говорит 
политолог.

Между тем областные власти 
со своей стороны решили изба-
вить чиновников от излишних 
приобретений за бюджетный 
счет.  

— Сейчас мы занимаемся под-
готовкой нормативного акта, ко-
торый позволит избежать закупок 
с признаками роскоши, — поясня-
ет начальник главного контроль-
ного управления Челябинской об-
ласти Алексей Лошкин. — В регио-

не есть сельские поселения с объ-
емом бюджета 3,5 миллиона руб-
лей, руководители которых пыта-
лись купить автомобили за полто-
ра миллиона. Разрабатываемый 
нами документ не позволит о та-
ком даже подумать — будет введен 
норматив, который определит 
предельную стоимость служебно-
го автомобиля для руководителей 
различного ранга.

КСТАТИ 
С 2014-го по 2017 год уровень де-
фицитности бюджета Челябин-
ской области планируется сни-
зить с 15 до 6,6 процента.

Анатолий Меньшиков

В ДИСКУССИЯХ международ-
ного форума «Сохранение и ус-
тойчивое развитие Арктики: 
правовые аспекты», состоявше-
гося недавно в Санкт-Петербур-
ге, активно участвовали депута-
ты Законодательного собрания 
ЯНАО во главе со спикером Сер-
геем Харючи. 

В 2011 году форум поспособс-
твовал внесению в федеральное 
законодательство принципиаль-
ных поправок, сформулирован-
ных ямальским парламентом. 
Они касались паспортной регист-
рации по месту жительства граж-
дан, ведущих кочевой или полуко-
чевой образ жизни. На этот раз в 
числе прочих актуальных тем об-
суждались концепция поправок в 
ФЗ «О гарантиях прав коренных 
народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока РФ», а также необхо-
димость скорейшего принятия 
федерального закона «О государс-
твенной поддержке северного 
оленеводства». 

В чем суть инициатив ямаль-
ских парламентариев, рассказал 
председатель комитета по делам 
национальностей и обществен-
ных объединений окружного Зак-
собрания Александр Евай.

Разработан законопроект авто-
номного округа об оленеводстве. 
Какова его судьба и почему севе-
ряне с таким нетерпением ждут 
федерального закона?
АЛЕКСАНДР ЕВАЙ: Проект окружного 
закона готов, рабочая группа кор-
пела над его положениями даже в 
разгар летних отпусков. Юриди-
ческая шлифовка завершается. 

Надеюсь, в ближайшее время он 
будет вынесен на рассмотрение 
Заксобрания. Но следует пони-
мать: поле действия этого закона 
априори ограничено — мы можем 
регулировать только то, что вхо-
дит в полномочия субъекта РФ. 
Скажем, определять планку пре-
дельной численности животных, 
обязательства органов власти и 
условия господдержки оленево-
дов, ставки субсидий и закупоч-
ные цены на мясо. 

Есть проблемы, решение кото-
рых не входит в компетенцию ре-
гиона. Для кочевников, ведущих 
хозяйство самостоятельно, самая 
острая — отсутствие документаль-
но закрепленного права на выпас 
животных, права на землю. Его не 
было при советской власти, что 
объяснимо, но нет и сейчас. Уго-
дья арендуют предприятия — 
ООО, ЗАО, сельхозкооперативы. 
Они при желании могут заявить 
частникам: пастбища наши, либо 
платите за пользование, либо по-
киньте территорию. К примеру, 
хозяйство из Республики Коми, 
арендующее пастбища в При-
уральском районе ЯНАО, в свое 
время предъявило частникам 
миллионные иски за «незаконное 
пользование». А как по закону, 
если для семейных хозяйств он не 
писан? Специфика северного при-
родопользования в существую-
щих нормативных актах не отра-
жена. Выход — в принятии специ-
ального федерального закона об 
оленеводстве, где одно из основ-
ных положений — право на бес-
платное землепользование.  

Но ведь это не позволит автома-
тически избавиться от другой 
проблемы арктического края — 
нехватки пастбищных угодий 
для огромного оленьего стада.
АЛЕКСАНДР ЕВАЙ: Ямальское стадо, как 
вы знаете, за прошлую зиму резко 
сократилось. Погода «удружила» 
еще осенью: рано выпавший снег 

подтаял и после мороза превра-
тился в прочную ледяную корку. 
Животные не могли разбить ее ко-
пытами, чтобы добраться до яге-
ля. Потом положение усугубили 
обильные снегопады. От бескор-
мицы, истощения погибло, по пос-
ледним, все еще неполным, дан-
ным, около 90 тысяч оленей — каж-
дый восьмой на Ямале. Тем, кто не 
знаком с бытовым укладом, с ми-
ровоззрением кочевников, труд-
но представить, какой это для них 
удар.

Надо отдать должное прави-
тельству округа, оно ввело режим 
чрезвычайной ситуации, чтобы 
экстренно, минуя затяжные бю-
рократические процедуры, по-
мочь попавшим в беду хозяйст-
вам, завезти в тундру корма. Пост-
радавших поддерживают рублем 
— 90 миллионов выделено из бюд-
жета на компенсации.

Но деньгами потери не воспол-
нишь. Без оленей в тундре делать 
нечего, надо переходить на осед-
лый образ жизни. Для кочевников  
— шаг болезненный. Для казны — 
дополнительные траты, связан-
ные с незапланированными соци-
альными обязательствами. Исхо-
дя из сугубо прагматических со-
ображений, дешевле вложиться в 
воспроизводство животных. 

Вместе с тем, согласен, в целом 
поголовье чрезмерно велико, кор-
мовая база истощена, для ее вос-
полнения требуются десятки лет. 
В первой половине ХХ века оленей 
на Ямале было несравнимо мень-
ше. Без сознательных ограниче-
ний не обойтись. Стимулирую-
щие экономические регуляторы 
должна предложить власть.

Не стоит, наверное, пренебре-
гать опытом скандинавских 
стран. Там все прописано от а до я. 
Оленеводы берут на себя обяза-
тельства не превышать опреде-
ленную численность животных 
(для каждой местности она своя, и 
предусмотрены серьезные санк-
ции за нарушения) и в определен-
ный срок сдавать заготовителям 
столько-то голов. Выстроена чет-
кая технологическая и правовая 
цепочка, ее ключевое звено — об-
щественное самоуправление, са-
моорганизация оленеводов. Но 
учтем: в Скандинавии оленеводс-
тво представлено главным обра-
зом частными собственниками.

Похоже, Александр Вадетович, 
придется перенимать и опыт из-
городного выпаса животных?
АЛЕКСАНДР ЕВАЙ: Это уже сейчас не-
избежно для районов интенсивно-
го промышленного освоения в лес-
ной и лесотундровой зонах. Нефте-
газовые компании продвигаются 
все дальше на север, занимая де-
сятки тысяч гектаров ягельников, 
перекрывая пути каслания. Сколь-
ко ни обустраивай переходы, про-
странство сужается. Эксперимен-
ты по выпасу на контролируемой 
территории идут. Одно из хозяйств 
Надымского района использует 
систему «электронного пастуха». 
Автономный округ закупил 153 
километра мобильной изгороди. В 
ней, замкнутой по определенному 
периметру и находящейся под сла-
бым напряжением, выпасалось 
сначала около пяти тысяч оленей, 
сейчас — в полтора раза больше. В 
Пуровском районе, где множество 
промышленных и инфраструктур-
ных объектов, используют так на-
зываемые передвижные отсекаю-
щие изгороди, не позволяющие 
стаду разбредаться, двигаться в 
нежелательном направлении.

И все-таки вопросы техноло-
гий, регулирования численности 
животных вторичны по отноше-
нию к вопросам правовым. Кочев-
ников не приравняешь к класси-
ческим животноводам, им нужен 
свой свод законов.

МЕЖДУ ТЕМ
Профильный департамент пра-
вительства ЯНАО планирует 
внести на рассмотрение Заксоб-
рания поправки в региональный 
закон об исконной среде обитания 
коренных малочисленных наро-
дов. В частности, с целью закреп-
ления соответствующих бюд-
жетных обязательств региона.

Финансы Благодаря жестким мерам экономии бюджет 
Южного Урала остался социальным

Не до роскоши

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Для кочевников 
самая острая проб-
лема — отсутствие 
документально 
закрепленного 
права на выпас 
животных

Акцент

 С начала 2014 года за счет сокращения 
расходов на управленческий аппарат 
в регионе сэкономлено 1,3 миллиарда рублей

В Тюмени запустили четвертый путепровод через Транссиб. Долгожданная развязка стала крупнейшим инфраструктурным объектом, возве-
денным за последние годы. Ее строительство началось в сентябре 2012-го. Пока открыто движение по прямому ходу на мосту от улицы 
Широтной до улицы Республики в прямом и обратном направлении, а также первые три съезда. Длина путепровода — 743,5 метра, а общая 
протяженность развязки со съездами и реконструированными примыкающими улицами — более шести километров. Раньше на дорогу из вос-
точной части города до центра даже при отсутствии пробок уходило около часа, теперь — не более десяти минут.  Полностью завершить объ-
ект планируется до конца 2015 года.

Источник:  опрос на сайте министерства финансов Челябинской области
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МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ На Ямале создадут 
систему правовых норм 
о традиционных арктических 
формах хозяйствования
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прямая речь

Сергей Харючи,
председатель Законодательного собрания ЯНАО:

— В нашем регионе действуют 38 законов, в которых прописаны вопросы защи-

ты исконной среды обитания коренных жителей Севера, традиционного образа 

жизни и природопользования. Сейчас мои коллеги размышляют о возможности 

систематизации законодательства округа, касающегося этих вопросов. Пред-

полагается принятие всеобъемлющего правового акта — кодекса о коренных 

малочисленных народах Севера. Думаю, в этом есть резон. Станет проще выяв-

лять и устранять имеющиеся в профильных законах пробелы, несогласования, 

противоречия. В царской России, напомню, действовал устав об управлении 

инородцев, в последующем трансформированный в положение об инородцах. 

Кодексы современной России (гражданский, земельный, налоговый и другие) 

включают нормы, связанные предметом регулирования однородных отноше-

ний. Но юридическая доктрина не исключает формирования комплексных нор-

мативных правовых актов в целях достижения определенного практического 

результата. К чему мы, собственно, и стремимся. 
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Информационное сообщение

ООО «Тобольск-Нефтехим» и администрация г. Тобольска 
приглашают всех желающих принять участие в публичных (об-
щественных) слушаниях по оценке воздействия на окружаю-
щую среду проекта строительства «Резервуар Р-4/9» на полиго-
не захоронения неутилизируемых отходов П-10. Цех НОПСВ, 
ООО «Тобольск-Нефтехим».

Начало публичных (общественных) слушаний — 17 часов 00 ми-
нут 16 января 2015 года. Место проведения: г.  Тобольск, ул.  С. Ре-
мезова, 24, 5 этаж, зал органов местного самоуправления Тоболь-
ска и Тобольского района.

 Краткая информация о проекте: ООО «Тобольск-Нефтехим» 
создан проект строительства объекта резервуара 4/9 на полигоне 
захоронения неутилизируемых отходов П-10. Резервуар представ-
ляет собой подземное сооружение размером 30х54 м из сборных 
железобетонных конструкций и предназначен для захоронения 
отработанного катализатора, используемого в производственном 
процессе ООО «Тобольск-Нефтехим». По предварительной оцен-
ке, реализация данного проекта не окажет негативного воздейс-
твия на окружающую среду.

 До проведения публичных (общественных) слушаний все 
желающие имеют право ознакомиться с материалами информа-
ционного характера по вопросу публичных (общественных) 
слушаний на официальном сайте Тобольской городской думы 
по адресу dumatobolsk.ru, а также в кабинете № 336 Тобольской 
городской думы по адресу: г. Тобольск, ул. С.Ремезова, д. 24, 
3 этаж и в здании заводоуправления ООО «Тобольск-Нефтехим» 
по адресу: г. Тобольск,  Промзона. 

По указанным выше адресам вы можете оставить предложе-
ния и замечания, касающиеся предмета предстоящих публич-
ных (общественных) слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемые корпоративные абоненты ОАО «МегаФон»!

ОАО «МегаФон» (Уральский филиал) информирует об измене-
ниях:

С 01.12.2014 года на тарифных планах «Профит Плюс», «Альянс», 
«Фирменный Универсальный», «Фирменный тариф», «Фирменный 
особый», «Территория», «Командировочный», «Командировочный 
2010», «Коллективный», «Оптимальное решение», «Рабочий без-
лимит», «Генеральный безлимит», «Корпоративный безлимит», 
«Корпоративный стандарт», «МегаФон-Роутер», «МегаФон онлайн 
корпоративный» стоимость исходящих SMS-сообщений на номера 
домашнего региона составит 1,95 руб., на номера абонентов мобиль-
ных операторов России (за исключением Республики Крым и г. Се-
вастополь) — 2,20 руб.; стоимость международных вызовов составит 
от 28 руб. до 70 руб. в зависимости от страны вызова. На тарифных 
планах «Профит Плюс», «Альянс», «Фирменный Универсальный», 
«Фирменный тариф», «Фирменный особый», «Коллективный», 
«Оптимальное решение», «Рабочий безлимит», «Генеральный без-
лимит», «Корпоративный безлимит», «Корпоративный стандарт», 
«МегаФон-Роутер», «МегаФон онлайн корпоративный» стоимость 
междугородних вызовов составит 8,90 руб. Стоимость междуго-
родных вызовов абонентам ОАО «МегаФон» на тарифных планах 
«Профит Плюс», «Альянс», «Фирменный Универсальный», «Фир-
менный тариф», «Фирменный особый», «Командировочный», «Ко-
мандировочный 2010», «Коллективный», «Оптимальное решение», 
«МегаФон-Роутер» составит 3 руб.

Цены указаны в рублях с учётом НДС, действуют при нахождении 
в домашнем регионе.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Энергетики повысили 
эффективность работы
Чистая прибыль ОАО «МРСК Урала» по итогам текущего 
года прогнозируется на уровне 1,5 миллиарда рублей, со-
общил гендиректор компании Сергей Дрегваль. «В про-
шлом году показатель составил 354 миллиона рублей. То 
есть рост практически в пять раз. Считаю это серьезным 
достижением менеджмента компании», — отметил он. Сер-
гей Дрегваль пояснил, что таких показателей удалось до-
стичь благодаря программе сокращения административ-
но-управленческих расходов, снижению затрат при прове-
дении закупок, компенсации потерь и работе с тарифными 
органами по компенсации выпадающих доходов, возник-
ших от ухода потребителей «последней мили». Выручка 
МРСК Урала за 2013 год составила чуть больше 
57 миллиардов рублей, в этом году она ожидается в разме-
ре 60 миллиардов. По прогнозам на следующий год, выруч-
ка будет на том же уровне. Инвестпрограмма компании в 
2014 году рассчитана на 7,3 миллиарда рублей, в 2015 году 
объем планируется сохранить.

На площадке БАЗа начали 
выпуск стирального 
порошка
Первый резидент создаваемого в Краснотурьинске индуст-
риального парка «Богословский» приступил к выпуску 
продукции. Хотя пуско-наладочные работы на Богословс-
ком химическом комбинате (БХК) продолжатся до конца 
2014 года, однако уже сейчас здесь ежесуточно производят 
около 10 тонн стирального порошка. После выхода на про-
ектную мощность объем планируется увеличить до 
3000 тонн в месяц. Инвестиции в проект составили около 
150 миллионов рублей. Пока на основной территории ин-
дустриального парка ведутся работы, производственные 
мощности БХК разместились на площадке Богословского 
алюминиевого завода (БАЗа), предоставленной резиденту 
компанией РУСАЛ. Всего в рамках создания индустриаль-
ного парка планируется реализация 13 инвестиционных 
проектов, что позволит создать к 2017 году свыше 1,4 тыся-
чи новых рабочих мест. Предполагается, что большинство 
из них займут бывшие работники БАЗа. 

Технологии обсудили 
в телеэфире
Телемост между двумя университетами — Тюменским неф-
тегазовым и штата Луизианы — позволил студентам, препо-
давателям, геофизикам и ведущим специалистам добываю-
щих компаний обсудить технологические проблемы разра-
ботки сланцевых месторождений, специфику мор ского бу-
рения, а также опыт использования интеллектуальных 
скважин при разработке нефтяных залежей Сибири. Из-за 
большой разницы в часовых поясах вузы-партнеры начали 
общаться в 7 утра и 8 вечера местного времени для городов 
Лафайетта и Тюмени соответственно.

Опасный завод закрыли 
на три месяца
Суд на 90 суток приостановил деятельность базирующего-
ся под Тюменью нефтеперерабатывающего завода по ре-
зультатам проверки предприятия Северо-Уральским уп-
равлением Ростехнадзора. Собственник не имеет лицензии 
на эксплуатацию опасных объектов, проектной и рабочей 
документации на монтаж технологического оборудования 
и трубопроводов, плана локализации и ликвидации аварий. 
Все это, по мнению суда, угрожает жизни и здоровью лю-
дей, способно привести к техногенной катастрофе. Осенью 
2012 года этот же завод был принудительно закрыт на 
60 суток за аналогичные нарушения, выявленные прокура-
турой области совместно с ФСБ, территориальными орга-
нами Ростехнадзора, Росстандарта и Росприроднадзора.


